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В Парламенте РА

 Как встречали разгул стихии
Россия и Абхазия подписали 
соглашение о реконструкции

международного аэропорта в Сухуме

Послесловие к событию

Министр экономического развития России 
Максим Решетников и вице-премьер, министр 
экономики Абхазии Кристина Озган подписали 
соглашение о восстановлении Международно-
го аэропорта «Сухум» им. Ардзинба «на полях» 
Петербургского международного экономического 
форума. 

Текст документа разработан специалистами 
Минэкономразвития России в рамках реализации 
указания Президента России Владимира Путина 
о восстановлении прямого авиасообщения между 
Россией и Абхазией.

В соответствии с соглашением российская 
сторона обязуется исполнять все условия инве-
стиционного проекта, абхазская ‒ предоставля-
ет исполнителю исключительные государствен-
ные гарантии по защите прав собственности 
на созданные в рамках инвестпроекта объекты, 
неизменные условия налоговых ставок и нало-
говых льгот, а также обязательства по предо-
ставлению земельных участков в приоритетном 
порядке. 

По словам Максима Решетникова, восстанов-
ление прямого авиасообщения между Россией и 

Абхазией является частью большой стратегии 
по развитию туризма, которую правительства 
двух стран разрабатывают совместно с региона-
ми и бизнесом.

«Реконструкция Сухумского аэропорта ‒ исто-
рическое событие для Абхазии. Аэропорт не рабо-
тает уже 30 лет. Этот факт серьезно сдержи-
вает развитие деловой и туристической сферы 
республики, ‒ отметил он. ‒ Для России новый 
аэропорт решит сразу две важные задачи ‒ сни-
мет крайнюю загруженность с аэропорта Сочи и 
с многостороннего автомобильного пункта про-
пуска «Адлер», которые на сегодняшний день яв-
ляются главными точками входа в Абхазию для 
российских граждан».

«Реализация этого инвестиционного проекта 
окажет значительное влияние на развитие эко-
номики Абхазии, ‒ сказала Кристина Озган. ‒ Мы 
уверены, что запуск аэропорта позволит повы-
сить транспортную доступность республики 
для туристов и расширит возможности нашей 
страны в международной транспортно-логи-
стической системе».

(Из официального сообщения)

– Кристина Константиновна, 
интересно узнать, какими были 
ваши ощущения во время под-
писания соглашения. Ведь мы 
все столько лет ждали, ждем, 
что аэропорт откроется…

– Да, это масштабное событие в 
экономической жизни республи-
ки. Тут, конечно, не могут быть 
другие эмоции, кроме положи-
тельных… Республика 30 лет жи-
вет фактически без собственного 
аэропорта. Конечно, это истори-
ческое событие. Для нас самое 
главное – чтобы этот проект со-
стоялся. 

На данный момент определены 
условия, в рамках которых будет 
реализовываться проект. Впере-
ди предстоит большая работа по 
подготовке непосредственно раз-
вернутых прав и обязанностей 
сторон, которые будут реализо-
вываться в рамках этого межправ-
соглашения. У нас предусматри-
вается подписание соглашения 
о государственном и частном 
партнерстве, где будут детализи-
рованы, описаны обязательства 
абхазской стороны, обязательства 
инвестора, определены конкрет-
ные сроки. Будет утверждаться 
мастер-план реализации инвести-
ционного проекта, который также 
имеет большую содержательную 

Редакция газеты «Республика Абхазия» обратилась к Кристине 
Озган с просьбой прокомментировать событие, произошедшее в 
Санкт-Петербурге во время международного экономического фо-
рума.

часть. Предстоит немалая работа 
и по обеспечению нормативно-
правовой базы, а это в том числе 
соглашение об организации воз-
душного пространства, непо-
средственно обновления нашей 
правовой базы, регулирующей 
авиационные правила. Возможны 
внесения изменений в Воздуш-
ный кодекс Республики Абхазия, 
который у нас уже есть, но его не-
обходимо актуализировать с точ-
ки зрения сегодняшней ситуации. 
Стоит задача сделать это все очень 
быстро и оперативно. Работаем в 
тесном взаимодействии с Мини-
стерством транспорта России, с 
Министерством экономразвития 
России, с Росавиацией. И конеч-
но, в ближайшие два месяца уже 
будет определен инвестор. И по-
сле определения инвестора сразу 
будет подписано соглашение о 
государственно-частном партнер-
стве и будет утвержден мастер-
план развития проекта.

Самое главное, на мой взгляд, – 
это то, что аэродром и аэродром-
ная структура сохраняют за собой 
статус объектов государственной 
собственности, они будут только в 
пользовании, аренде инвестора. 

Объект сохраняет за собой ста-
тус объекта двойного назначе-
ния, потому что у нас в республи-

ке аэропорт один, и дислокация 
здесь воздушных судов, относя-
щихся к Министерству обороны 
Республики Абхазия, не меняется, 
они будут также сосредоточены в 
аэропорту, как и было ранее. 

Что касается аэропорта, аэро-
портовской инфраструктуры, свя-
занной с обслуживанием пасса-
жиров и грузов, то, конечно, речь 
пойдет непосредственно о рекон-
струкции, строительстве новых 
объектов, и здесь право собствен-
ности будет, соответственно, у 
инвестора.

 Республика Абхазия берет на 
себя достаточно большой объем 
обязательств по предоставлению 
особого инвестиционного режи-
ма, так как это важный для нас 
стратегический проект. Поэто-
му в ближайшее время мы будем 
вносить предложение о ратифика-
ции данного соглашения и даль-
нейшей реализации норм, в нем 
заложенных.

– А если инвестор не опреде-
лится?

– Никто не может гарантиро-
вать какие-то однозначные вещи, 
но у нас есть варианты решения 
вопроса, поэтому мы уверены, 
что и инвестор определится, и все 
пройдет, как мы планируем.

– Это все на государственном 
уровне? Имею в виду уровень 
Российского государства.

– Мы почему изначально пош-
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О ветеранах тыла, исполнении 
бюджета, национальном парке…

(Окончание на 3-й стр.)

Очередное заседание сессии 
Народного Собрания ‒ Парламен-
та Республики Абхазия прошло 
5 июля под председательством 
Спикера Лаши Ашуба.

Прежде чем проголосовать 
за три законопроекта, которые 
можно отнести к основным в по-
вестке дня заседания, депутаты 
утвердили вносимые в них по-
правки, которых  было немало. 
Законопроекты перешли к ны-
нешним депутатам от депутатов 
прошлого созыва, и они рассма-
тривались сейчас во втором чте-
нии. Это –  «О ветеранах Отече-
ственной войны народа Абхазии 
1992-1993 годов и боевых дей-
ствий на территории Республики 
Абхазия», «О национально-осво-
бодительном движении абхазско-
го народа» и «О внесении измене-
ний в некоторые законодательные 

акты Республики Абхазия в связи 
с принятием Закона Республики 
Абхазия «О ветеранах Отече-
ственной войны народа Абхазии 
1992-1993 годов и боевых дей-
ствий на территории Республики 
Абхазия» и Закона Республики 
Абхазия «О национально-освобо-
дительном движении абхазского 
народа». Выносивший документы 
на обсуждение председатель пар-
ламентского Комитета по оборо-
не и национальной безопасности 
Темур Шергелия поблагодарил 
представителей военных, поли-
тических и общественных орга-
низаций, особенно ПП «Амцаха-
ра», которые оказывали помощь 
при работе над законопроектами. 
Свое одобрение обсуждаемых 
вопросов высказали депутаты 
Астамур Герхелия, Инар Гицба, 

Мы у природы в гостях – 
главный урок пережитого 

7 и 8 июля многие из нас полу-
чали предупредительные сообще-
ния на мобильные телефоны – 
надвигается стихия. 

Первый ее удар пришелся на 
вечер пятницы: как раз в разгар 
концерта на Сухумской набереж-

ной, посвященного Дню города, 
порывы ветра прошлись по вер-
хушкам деревьев, началась гроза, 
ливень. Люди бросились в укры-
тия, под навесы и деревья, игно-
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Россия и Абхазия подписали 
соглашение о реконструкции
международного аэропорта 

в Сухуме

ли по пути межправсоглашения? 
Многие и задаются этим вопро-
сом. Объясню. Ведь речь о чем 
идет? Допустим, можно подпи-
сывать горизонтальное инвести-
ционное соглашение с конкрет-
ным инвестором. Но открытие 
воздушного пространства, обе-
спечение авиаперевозок, регули-
рование всего этого процесса и 
уровень ответственности сторон, 
когда речь идет о межправитель-
ственном соглашении, совер-
шенно другие, нежели чем при 
обычном инвестиционном со-
глашении с инвестором. Поэтому 
мы пошли по пути более высоко-
го статуса документа, который 
обязывает стороны направлять 
все свои усилия на реализацию 
проекта. И мы считаем это пра-
вильным. Со своей стороны мы 
даем определенные гарантии, 
даем защиту, даем особый инве-
стиционный режим, но при этом 
обязываем инвестора реализовы-
вать те обязательства, которые 
он на себя берет. Поэтому все, 
что прописано в межправсогла-
шении, – будут основными ус-
ловиями уже при подписании 
соглашения о государственном 
и частном партнерстве. И это, на 
мой взгляд, гарантирует выпол-
нение всех обязательств.

– Государственное и частное 
партнерство. Объясните, что 
это такое.

– Государственное и частное 
партнерство… Как раз речь идет 
о том, что реализуется инвестици-
онный проект, где выступают две 
стороны проекта. Это государство, 
которое обеспечивает инвестора 
соответствующими необходимы-
ми условиями, это Республика 
Абхазия, и частный инвестор, в 
данном случае инвестиционный 
партнер, который берет на себя 
обязательства по финансированию 
и непосредственной реализации 
проекта. И как раз в соглашении 
о государственном и частном пар-
тнерстве описывается, кто какие 
обязательства берет на себя, кто 
какие права имеет и кто за что 
отвечает при реализации проек-
та.

– Вы говорили о строитель-
стве каких-то новых объектов… 
Само здание аэропорта будет 
реконструироваться или сно-
ситься и строиться новое?

– Само здание аэропорта, кото-
рое в центре, – это здание истори-
ко-культурного наследия, поэто-
му, естественно, оно сохраняется 
в нынешнем его виде. А здания 
терминального комплекса, кото-
рые были построены позже, не 
соответствуют сегодняшним па-
раметрам – ни по внешнему виду, 
ни по содержанию. Поэтому все 
подобные старые объекты, кото-
рые относились к инфраструкту-
ре аэропорта, будут сноситься и 
строиться новые.

Что касается взлетно-посадоч-
ной полосы аэропорта, его ин-
фраструктуры, то все остается в 
государственной собственности. 
Речь будет идти о реконструкции 

либо капитальном ремонте самой 
полосы. Она была достаточно 
предметно изучена, проектиров-
щики работали над проектом с 
прошлого года, проектно-смет-
ная документация по аэродрому 
была внесена в Главгосэкспер-
тизу Российской Федерации. По-
этому здесь более-менее все по-
нятно.

– Спасибо за беседу. И успехов 
вам в работе!

СПРАВКА: Государственно-
частное партнерство (ГЧП) 
– один из способов развития 
общественной инфраструкту-
ры, основанный на долгосрочном 
взаимодействии государства и 
бизнеса, при котором частная 
сторона участвует не только в 
проектировании, финансирова-
нии, строительстве или рекон-
струкции объекта инфраструк-
туры, но и в его последующей 
эксплуатации (предоставление 
услуг на созданном объекте) и 
(или) техническом обслужива-
нии. 

Из истории аэропорта:
Сухумский аэропорт являлся 

одним из лучших аэропортов Со-
ветского Союза. И достаточно ста-
рым. Его строительство началось 
в середине 60-х годов прошлого 
века. Тогда же было построено и 
центральное здание аэровокзала. 
Позже была реконструирована 
взлетно-посадочная полоса. Её 
дренажная система и покрытие 
составили восемь метров глуби-
ны, а длина более 3,5 километра 
с шириной в 52 метра. Почти та-
кой же аэродром был построен 
тогда и в городе Симферополе. 
Сухумские и Симферопольские 
полосы были предназначены для 
аварийных посадок космического 
корабля «Буран». Но Сухумский 
аэродром имеет преимущества: 
здесь больше солнечных дней и 
нет туманов, а также посадки на 
него можно осуществлять с двух 
сторон, так как находится на мысе 
Бабышира, вместе с мысом Маяк 
образующим Сухумскую бух-
ту.

Космический корабль «Буран» 
не полетел в космос – распался 
Советский Союз. А после Отече-
ственной войны народа Абхазии 
и Сухумский аэропорт перестал 
быть действующей воздушной 
гаванью. Позже с подачи Грузии 
аэропорт в Абхазии потерял ста-
тус международного и был ликви-
дирован его код.

Естественно, Сухумский аэро-
порт все это послевоенное время 
оставался местом дислокации 
воздушных судов Министерства 
обороны Республики Абхазия. 

Были и исключения – сюда при-
летали борта из Москвы по осо-
бым случаям.

За 30 лет нашей независимости 
к Сухумскому аэропорту прояв-
ляли заинтересованность многие 
компании и страны. И даже под-
писывались какие-то соглаше-
ния. 

Но час икс наступает сегод-
ня. 

Заира ЦВИЖБА

Открывая мероприятие, секре-
тарь ОП Гули Кичба сразу обозна-
чила комплекс направлений, вол-
нующих абхазское общество.

Представители Палаты прове-
ли большую работу и серьезно 
подготовились по каждому наме-
ченному к обсуждению вопросу. 
А проблем накопилось немало, и 
каждая – чрезвычайной важности: 
как сохранять и развивать родной 
абхазский язык, как решать во-
просы демографии, правового 
статуса жителей Галского района, 
государственной границы по реке 
Ингур, апартаментов, строитель-
ства аэропорта, железной дороги, 
морского сообщения с Республи-
кой Турция, какие шаги должны 
быть первоочередными при ре-
формировании системы власти и 
другие.

Президент предложил в одном 
разговоре все намеченные темы 
не обсуждать, разделить их на не-
сколько встреч. 

Первым прозвучал вопрос о 
сохранении и развитии государ-
ственного абхазского языка.

– Это наиважнейший вопрос 
для меня. Без развития языка не-
возможно развитие государства, 
– отметил Аслан Бжания. Он вы-
сказал мнение, что принимаемые 
меры пока в недостаточной сте-
пени ведут к цели, нужно предла-
гать и обсуждать все варианты, а 
он все конструктивное готов под-
держать.

Конечно, прозвучал вопрос обе-
спечения национальной безопас-
ности и повышения обороноспо-
собности страны. Для Президента 
проблемы эти – первостепенной 
важности.

– …Это очень затратное на-
правление. Для поддержания вы-
сокого уровня боеспособности 
ВС РА нужно потратить весь бюд-
жет страны… У нас как у незави-
симого государства должны быть 
соответствующие Вооруженные 
силы, и нам необходимо изы-
скивать колоссальные ресурсы 
для поддержания определенного 
уровня обороноспособности, – 
сказал А. Бжания и кстати сооб-
щил членам ОП, что как раз нака-
нуне начались летные испытания 
ВВС РА.

Поскольку разговор зашел на 
тему безопасности, Президент 
напомнил, что несколько лет на-
зад у Абхазии была возможность 
воспользоваться поддержкой РФ 
для серьезного увеличения стра-
тегических возможностей в плане 
безопасности, однако в силу раз-
ных обстоятельств этого не про-
изошло.

Глава государства пояснил, что 
речь шла о модернизации Воору-
женных сил по ценам 2015 года. 
Россия готова была вложить в ре-
ализацию намеченного проекта 
около 7 млрд рублей – конкретно 
в создание российской военной 
базы в Очамчыре. 

Соглашение – подписанное, но 
не ратифицированное – суще-
ствует, и в документе прописано, 
что земля в аренде. 

Президент сказал, что в тот мо-
мент теме был придан политиче-
ский окрас, и важное для Абхазии 
дело не было доведено до конца, 
а страна наша могла чувствовать 
себя увереннее и реально иметь 
серьезную поддержку на текущий 
момент. 

Какого бы вопроса ни касались 
в разговоре Президент и члены 
Общественной палаты (хоть и 
не всегда мнения их совпадали), 
было очевидно, что обе сторо-
ны заинтересованы найти един-

ственно правильное и полезное 
для всех решение, чувствовалась 
ответственность и боль за судьбу 
страны. 

Президент поделился с членами 
ОП, что решение множества нако-
пившихся в стране проблем тре-
бует колоссальных финансовых 
вложений, однако именно сегодня 
необходимо принять во внимание, 
что с учетом обстоятельств нужно 
определиться, за счет каких ре-
сурсов Абхазия будет двигаться 
вперед. Президент отметил, что 
собственных капиталов не хвата-
ет, и в стране необходимо разви-
вать бизнес-отношения.

Что касается вышеупомянутых 
обстоятельств, то они таковы: «В 
России идет война, которая обхо-
дится в 500 млн долларов в день. 
Россия нам помогает, но больше, 
чем она помогает нам сейчас, 
безвозмездной финансовой по-
мощи не будет, – прямо сказал А. 
Бжания. 

– И не из-за отсутствия желания, 
а потому что бюджет сокращен. 
Необходимо будет восстанавли-
вать новые регионы РФ, а это де-
сятки триллионов рублей.

Президент напомнил о россий-
ской помощи и в энергетической 
сфере: 

– Три года Россия дает Абхазии 
переток, но впредь мы не сможем 
рассчитывать на переток, по-
скольку в нем будут нуждаться 
новые территории. Так что нам к 
этому надо быть готовыми.

– Как сделать, чтобы бизнес в 
Абхазии развивался и был средний 
класс? Я не сторонник того, чтобы 
добывать нефть в стране, – делил-
ся А. Бжания видением ситуации. 
– У нас есть уникальная природа, 
климат, состав воды, почвы, воз-
духа, мы это еще не испортили. На 
мой взгляд, нам необходимо раз-
вивать индустрию гостеприимства 
– туризм. Это наименьшее воздей-
ствие на природу.

Так Президент подошел к не-
простой для всех нас сегодня 
теме апарт-отелей и законода-
тельных документов, без кото-
рых строительство такого рода 
не будет являться законным в Аб-
хазии. А. Бжания привел расчеты, 
что 1,5 млн квадратных метров 
или 30 тысяч апартаментов, если 
брать во внимание плотность за-
стройки, то это всего 200 гекта-
ров, что по площади в два раза 
меньше площади Кындыгской 
птицефабрики.

При этом, по словам главы го-
сударства, желающие инвестиро-
вать в строительство у нас не вы-
страиваются в очереди. И если мы 
примем решение о реализации по-
добного проекта, то в эксплуата-
цию первый готовый объект будет 
введен лет через пять.

Зашла речь о местных и немест-
ных инвесторах. Глава государ-
ства привел в пример объекты, ко-
торые восстанавливают местные 
инвесторы, в частности, военные 
санатории МВО и ПВО, а также 
«Черноморская жемчужина» в 
Очамчыре (в МВО открывают три 
объекта, будут строить мост), и 
заметил, что «если не будет таких 
подходов, не будет и экономиче-
ского суверенитета с вытекающи-
ми последствиями».

Президент назвал необоснован-
ными сомнения некоторых жите-
лей Абхазии, которые постоянно 
муссируют идею о «пятой колон-
не», о том, что население Абха-
зии впоследствии могут куда-то 
вытеснить или переселить, если 
будет реализован проект апарт-
отелей. 

 – У нас апарт-отели строятся и 
без принятия закона, и вы это хо-
рошо знаете и видите. Что касает-
ся сроков пребывания владельцев 
апартаментов в Абхазии, это эле-
ментарно контролируется.

– А между тем у нас в стране 
очень много проблем, – подчер-
кнул президент. – За последние 
20 лет мы построили в прошлом 
году одну военную казарму до-
стойного образца, то есть за 20 
лет ни одной подобной казармы 
не было. Неудивительно, почему 
наши дети не хотят служить…

В качестве удачного примера 
реализации туристического про-
екта глава государства привел 
объект в Тамыше, который дает 
экономике Абхазии 45–50 млн ру-
блей в год в виде заработной пла-
ты гражданам Абхазии.

Президент объяснил, что и пен-
сии, выплачиваемые инвалидам 
Отечественной войны народа Аб-
хазии 1992–1993 гг. и семьям по-
гибших, и реализация жилищных 
программ тоже находятся в зави-
симости от правильного стратеги-
ческого поведения государства в 
экономической сфере. 

Разговор в Общественной па-
лате продолжался более трех 
часов. В нем приняли участие 
практически все члены Палаты, 
а также приглашенные вместе 
с Президентом ответственные 
чиновники, вице-премьеры, ми-
нистры экономики и финансов 
Владимир Делба и Кристина Оз-
ган, глава Администрации Пре-
зидента Джансух Нанба, министр 
юстиции Анри Барцыц и др.

Президент ответил на вопросы 
о газификации и восстановлении 
аэропорта и другие.

– Чтобы работа аэропорта была 
рентабельной, должен быть обе-
спечен соответствующий пасса-
жиропоток. Трудно представить, 
что инвестор вложит больше 10 
миллиардов рублей, осознавая, 
что он не вернет эти деньги, по-
скольку не будет пассажиропото-
ка. А говорить о рентабельности 
мы сможем лишь при увеличении 
приезжающих к нам туристов на 
миллион человек в течение 12–15 
лет, – пояснил Президент. 

Кристина Озган также дала 
комментарий, что правитель-
ствам Абхазии и России пред-
стоит утвердить порядок отбора 
инвесторов с обозначением четко 
определенных технических, эко-
номических, финансовых требо-
ваний, а также стандартов каче-
ства, в соответствии с которыми 
инвесторы смогут представить 
свои предложения.

А по анализу предложений в 
соответствии со всеми обозна-
ченными требованиями уже будет 
определяться инвестор.

Вице-премьер, министр эконо-
мики также проинформировала 
членов ОП, как продвигается раз-
работка соглашения о государ-
ственном частном партнерстве, о 
деталях строительства и право-
вом статусе аэропорта и о других 
важных вопросах.

Разговор в Общественной пала-
те отличался редкой открытостью. 
Возможно, не совсем таким зара-
нее представляли его участники и 
зрители телевизионных репорта-
жей, но со временем, когда осты-
нут эмоции, для каждого станет 
очевидным, что именно в таких 
разговорах, когда есть возмож-
ность выразить мнение, выслушать 
оппонента, возразить и поспорить, 
только и можно прийти к верному 
решению – что делать сегодня, что-
бы бездействием, промедлением 
или непродуманным поступком не 
нанести вред стране.

Юлия СОЛОВЬЕВА 

Разговор с Президентом в Общественной палате РА

Каков он, верный путь 
к экономическому росту?

6 июля Президент Республики Абхазия Аслан Бжания 
встретился с новым – шестым – составом Общественной 
палаты. 
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Путешествие «Каприччио» 
из Ткуарчала в Пицунду

ХХ фестиваль классической музыки «Лира»

Хотя каждый из нас вре-
менами сетует на бес-
полезность социальных 

сетей, но иногда «всемогущий» 
Интернет дарит нам единствен-
ный шанс. Вот такая история про-
изошла с юными скрипачками из 
ансамбля «Каприччио»...

Руководитель ансамбля Ольга 
Александровна Багаева ‒ пре-
подаватель по классу скрипки в 
Ткуарчалской музыкальной шко-
ле  приехала из России в 2018 
году. Стаж работы ‒ более 35 лет, 
разносторонний опыт, энергия и 
целеустремленность – все о Му-
зыке и для Музыки ‒ вот краткий 
«портрет» Ольги Александровны. 
Преграды и трудности ‒ лишь 
шаги на пути к цели ‒ воспита-
нию скрипачей в восточной Аб-
хазии.

А с какой радостью Ольга Алек-
сандровна сообщает родителям и 
детям о том, что «Каприччио» 
приглашен к участию в музы-
кальном мероприятии ‒ будь-то 
праздник, выставка или музы-
кальный конкурс! Ткуарчал, Гал, 
Очамчыра и Сухум ‒ вот геогра-
фия выступлений скрипачек из 
Ткуарчала.

Однажды рассказ о выступле-
нии «Каприччио» увидела в со-
циальной сети Белла Кокоске-
рия – директор Школы искусств 
г. Гагры. Эта школа организует 
ежегодный фестиваль классиче-
ской музыки «Лира» в Пицунде. 
Белла Леонидовна пригласила 
ансамбль скрипачей принять уча-
стие в нем, и юные музыканты 
стали готовиться к своему перво-
му выступлению на музыкальном 
фестивале.

Концертный зал Пицундского 
храма. Здесь в летний сезон про-
ходят крупнейшие музыкальные 
события: концерты и фестивали 
с участием артистов мирово-
го уровня. Орган, созданный по 
заказу у знаменитого органного 
мастера Г. Шуке, которого на-
зывали «Зильберманом ХХ века» 
(Г. Зильберман ‒ знаменитый ма-
стер, современник Баха). Строгая 
архитектура храма, фрагменты 
фресковых росписей... И ‒ атмос-
фера, главное ‒ атмосфера, в ко-
торой все растворяется.

И вот – день выступления.  
Сквозь высокие узкие окна хра-
ма проходят лучи летнего солнца, 
в храме светло. Лучи,  как бес-
шумная музыка, они попадают на 
стены с росписями, на мгновение 
«зажигают» высокие «трубы» ор-
гана. Над всем возносится Музы-
ка. Дети исполняют классические 

и современные произведения на 
фортепиано, аккордеоне, скрип-
ке, виолончели, духовых инстру-
ментах. Сольно и в составе ан-
самблей. Исполняют абхазскую 
народную музыку на народных 
инструментах. Звучат и вокаль-
ные произведения. И все это так 
тонко и выверенно, что зрители 
слушают, не отрываясь. Разве мо-
жет быть что-то прекраснее дей-
ства, когда одаренный ребенок ув-
леченно исполняет музыкальное 
произведение?

К участию в фестивале были 
приглашены лучшие ученики 
музыкальных школ и школ ис-
кусств Республики Абхазия, а 
также студенты и выпускники 
Сухумского музыкального учи-
лища им. А. Чичба. Всего около 
80 участников. 

Открыл фестиваль органист 
Лука Гаделия ‒ заслуженный ар-
тист Республики Абхазия, он ис-
полнил абхазский гимн и произве-
дения духовной музыки. Когда-то 
Л. Гаделия тоже выступал на этой 
сцене в качестве участника музы-

кального фестиваля «Лира», он 
рассказал об этом в обращении к 
юным музыкантам.

Юбилейный ХХ фестиваль 
классической музыки «Лира»  
приурочен к 30-летию Победы в 
Отечественной войне народа Аб-
хазии. 

А потом мы задали несколько 
вопросов Белле Кокоскерия.

‒ Белла Леонидовна, кто соз-
датель этого замечательного 
музыкального фестиваля? Кто 
из известных музыкантов при-
нимал в нем участие или являл-
ся почетным гостем?

‒ Автором проекта является 
Мери Викторовна Чанба. К нам 
приезжали гости из Луганской 
Народной Республики ‒ камер-
ный оркестр, талантливая флей-
тистка из Луганска ‒ тринад-
цатилетняя Соболева Камилла. 
Гостями фестиваля в разные годы 
становились известные абхазские 
композиторы, знаменитые певцы, 
в том числе великолепная Хибла 
Герзмава. В качестве гостя высту-
пал Государственный камерный 

оркестр Республики Абхазия под 
руководством Д. Терзяна.

‒ Скажите, как вы готовитесь 
к фестивалю?

‒ В течение года проходит мно-
го музыкальных мероприятий в 
Сухуме и по всей республике. А 
этот фестиваль ‒ своего рода за-
вершающий концерт всех музы-
кальных школ Абхазии в этом 
святом месте, в Пицундском хра-
ме.

‒ Есть уже какие-то задумки 
на следующий год?

‒ Мы хотим пригласить юных 
артистов из Москвы, Санкт-
Петербурга. У нас в Абхазии уро-
вень исполнительства, по моему 
мнению, высокий. Хотелось бы, 
чтобы ребята встретились на од-
ной сцене, познакомились и обме-
нялись впечатлениями.

‒ Расскажите, кто принимает 
участие в нынешнем фестива-
ле?

‒ Сегодня выступают дети из 
разных городов Абхазии. Особен-
но отрадно, что впервые к нам 
присоединился город Ткуарчал, 

прекрасные скрипачки. И мы бу-
дем рады, если в дальнейшем 
Ткуарчалская музыкальная школа 
будет участвовать в нашем фести-
вале.

Юные и изящные, в строгом 
чёрно-белом одеянии, скрипачки 
из Ткуарчала приехали в сопро-
вождении руководства школы и 
преподавателей – директора Люд-
милы Константиновны Адлейба, 
руководителя ансамбля Ольги 
Александровны Багаевой и кон-
цертмейстера Мананы Нуриевны 
Адзинба. Они подготовили про-
грамму из четырех произведений 
– абхазской народной песни «Гу-
диса», зажигательных «Регтайма» 
и «Деревенских музыкантов», а 
также стремительного сольного 
номера «Непрерывное движение» 
Бома.

Фестиваль подходил к концу. 
На сцену вышли его основатели: 
Мери Викторовна Чанба и ее со-
ратник Тенгиз Махазович Габу-
ния. Мери Викторовна, которая 
неотрывно слушала исполнение 
каждого участника, рассказала о 
предыстории фестиваля, о заме-
чательных людях, принимавших 
участие в его жизни. 

– Это большой праздник, сча-
стье, что наши дети играют. Из 
года в год они совершенствуются. 
Некоторые из участников фестива-
ля сегодня уже студенты Москов-
ской консерватории, Сухумского 
музыкального училища. А когда-
то они, второклассники музыкаль-
ной школы, стояли на этой сцене. 
Понимаете, какая это радость для 
нас ‒ видеть их студентами такого 
высокого уровня.

Мы начинали ещё в 1998 году  
в Гагрской музыкальной школе. 
У нас появилась идея фестиваля. 
Зав. городским отделом культуры 
Тенгиз Махазович Габуния эту 
идею поддержал...». 

Мери Викторовна рассказала 
и о том, что планирует написать 
историю жизни фестиваля: «Ког-
да мы начинали, с чем мы начина-
ли, отметим всех педагогов, а это 
такой большой список!..»

...Когда ансамбль «Каприччио» 
возвращался домой, в Ткуарчал, 
мы, старшие, не без гордости 
осозновали, что в копилке опы-
та у юных скрипачек теперь есть 
участие в значимом музыкальном 
событии. Это первое серьезное 
путешествие музыкантов, и, бу-
дем надеяться, оно откроет доро-
гу дальнейшим свершениям.

Фаина КОНДРАТЬЕВА,
собкор газеты «РА» 

по Очамчырскому району

О ветеранах тыла, исполнении бюджета, национальном парке…
(Окончание. 

Начало на 1-й стр.)
Галуст Трапизонян, Адгур Ха-
разия, Леонид Лакербая, а также 
министр юстиции Анри Барциц. 
Одна из основных поправок к За-
кону (все три приняты во втором 
и окончательном чтениях), напри-
мер,  «О ветеранах Отечественной 
войны народа Абхазии 1992-1993 
годов и боевых действий на тер-
ритории Республики Абхазия», 
которую считаю нужным здесь 
привести, – это о ветеранах тыла 
Отечественной войны. Ветерана-
ми тыла определены: «служащий, 
обслуживавший действовавшие 
Вооруженные силы РА, работ-
ник организации (предприятия, 
учреждения), выполнявший за-
дачи в интересах Вооруженных 
сил РА или народного ополчения 
по обеспечению военных и иных 
потребностей, работник связи, аб-
хазской телерадиокомпании, жур-
налист, корреспондент, работник 
учреждений и организаций куль-
туры, врач и работник медицин-
ских учреждений, исполнявшие 
профессиональные обязанности 
и проработавшие в тылу в период 
Отечественной войны народа Аб-
хазии 1992-1993 годов».

 И отныне ветераны тыла будут 
пользоваться льготами, предусмо-
тренными принятым Законом.

Все три закона о ветеранах бу-
дут опубликованы, после их под-
писания Президентом РА, в газете 
«Республика Абхазия».

Далее депутаты во втором и тре-
тьем окончательном чтениях при-
няли Закон РА «Об акцизах».

Другой серьезный вопрос, кото-
рый депутаты обсуждали, и не без 
пристрастий,  а затем утвердили, 
это – «Об исполнении Республи-
канского бюджета за 2022 год». 
Как доложил вице-премьер, ми-
нистр финансов Владимир Делба, 
бюджет исполнен с основными 
параметрами по доходам в сум-
ме 10 654 101,4 тыс. рублей, по 
расходам в сумме 10 438 198,1 
тыс. рублей и по источникам фи-
нансирования дефицита в сумме 
215 903,3 тыс. рублей. При этом 
заместитель председателя Кон-
трольной палаты Зураб Отырба, 
присутствовавший на заседании, 
отметил высокие показатели ис-
полнения Республиканского бюд-
жета за прошлый год, сохранение 
приоритетности расходов, в том 
числе в системе здравоохранения, 
энергетики, образования. Депута-

ты же выражали свое недоволь-
ство финансированием некоторых 
районов Абхазии из Республикан-
ского бюджета по остаточному 
принципу, то есть только при по-
явлении профицита…

Затем депутаты утвердили ис-
полнение бюджета Фонда репа-
триации Республики Абхазия за 
2022 год. Его параметры: дохо-
ды – 211 459,8 тыс. рублей, рас-
ходы – 165 652,2 тыс. рублей и 
остаток средств на 1 января 2023 г. 
– 162 900,4 тыс. рублей. Отчет об 
исполнении бюджета представил 
председатель Фонда Энвер Чама-
гуа. 

Принятые постановления Пар-
ламента «О проекте № 1066-VI 
части четвертой Гражданского 
кодекса Республики Абхазия» и 
«О проекте № 1067-VI Закона Ре-
спублики Абхазия «О введении в 
действие части четвертой Граж-
данского кодекса Республики Аб-
хазия» касаются защиты интел-
лектуальной собственности. 

А Постановление Парламента 
«Об административно-террито-
риальных единицах и названиях 
населённых пунктов Республики 
Абхазия и утверждении русской и 
английской транскрипций их наи-

менований» вызвал при обсужде-
нии немало и юмора, и серьезных 
вопросов. Эта тема рекламных 
щитов и названий в последнее 
время стала частой у парламен-
тариев, так как несмотря на оби-
лие законодательных документов 
«хозяева»  и авторы написания 
вывесок не торопятся что-то ме-
нять. Как сказал один из депута-
тов, «даже если остановишься и 
выйдешь из машины, и то не смо-
жешь прочесть».

Депутаты Парламента утвер-
дили Постановление Кабинета 
Министров РА «О внесении изме-
нений в Постановление Кабинета 
Министров Республики Абхазия 
от 27 марта 2019 года, №51 «Об 
образовании национального пар-
ка Республики Абхазия «Кодор-
ское ущелье». В соответствии с 
этим Постановлением, у нацпар-
ка «Кодорское ущелье» на 10 лет 
изымаются 16 тысяч гектаров тер-
ритории в пользу лесного хозяй-
ства. Оказывается, при создании 
нацпарка не были учтены земли 
Гулрыпшского и Очамчырского 
лесхозов, которые там находятся. 
Естественно, при обсуждении до-
кумента речь велась и о том, как 
сохранить леса Абхазии, прово-

дить или не проводить санитар-
ную рубку, как лесное богатство 
должно влиять на экономику хо-
зяйствующих субъектов  и в це-
лом страны.

Депутаты рассмотрели и другие 
законопроекты, в том числе о на-
циональной платежной системе 
с использованием электронных 
средств платежа, о налоге на до-
бавленную стоимость, о стра-
ховых взносах и платежах во 
внебюджетные социальные фон-
ды.

Семь вопросов повестки дня 
заседания являлись земельными. 
Участки различных размеров от-
ведены нашим гражданам для 
строительства частного жилья и 
курортных объектов.

 И в конце заседания депутаты 
отложили начатый было обсуж-
даться ими законопроект «О меж-
дународных договорах», который 
готовился к принятию во втором 
чтении. Они решили, что он тре-
бует доработки. Впрочем, работа 
сессии началась с отложения и 
первого вопроса повестки – «О 
внесении изменений в некоторые 
законодательные акты Республи-
ки Абхазия». Оба вопроса плани-
руется рассмотреть до конца ны-
нешнего месяца.

Заира ЦВИЖБА

Ансамбль «Каприччио»
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Объявления
ОБ УТВЕРЖДЕНИИ СТРУКТУРЫ 

АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА СУХУМ
Руководствуясь статьями 25, 31 Закона Республики Абхазия 

«Об управлении в административно-территориальных едини-
цах Республики Абхазия» от 23 октября 1997 г. № 375-с-XIII, 
статьей 13 Закона Республики Абхазия «О праве на доступ к 
информации» от 22 апреля 2008 года   № 2009-с-IV, Положе-
нием «Об Администрации города Сухум», утвержденным рас-
поряжением главы Администрации города Сухум № 362 р от 
21.05.2009 г., распоряжением главы Администрации города Су-
хум «О порядке официального опубликования правовых актов 
администрации города Сухум» № 596 от 08.06.2023 г.,

распоряжаюсь:
1. Утвердить структуру Администрации города Сухум со-

гласно приложению к настоящему распоряжению.
2. Признать утратившим законную силу все ранее принятые 

главой Администрации г. Сухум распоряжения, определяющие 
структуру Администрации г. Сухум. 

3. Отделу информационного обеспечения Администрации 
города Сухум опубликовать настоящее распоряжение на офи-
циальном сайте Администрации города Сухум, а также обе-
спечить опубликование настоящего распоряжения в газете 
«Республика Абхазия».

4. Настоящее распоряжение вступает в силу через 7 (семь) 
дней с момента первого опубликования настоящего распоря-
жения в средствах массовой информации.

Б.Ф. ЭШБА,   
глава Администрации города Сухума

Приложение 
к распоряжению главы  Администрации города Сухум

№ 692 от 5 июля 2023 года 
Структура Администрации города Сухум

Глава Администрации города Сухум
Заместитель главы Администрации города Сухум
Заместитель главы Администрации города Сухум
Заместитель главы Администрации города Сухум
Управляющий делами Администрации города Сухум
Помощник главы Администрации города Сухум
Советник главы Администрации города Сухум
Ответственный секретарь по делам несовершеннолетних 

Администрации города Сухум 
Департаменты:
• Департамент жилищно-коммунального хозяйства Адми-

нистрации города Сухум;
• Департамент организации безопасности дорожного дви-

жения Администрации города Сухум;
• Департамент экономики и транспорта Администрации 

города Сухум;
• Департамент по социальным вопросам Администрации го-

рода Сухум.
Отделы:
• Правовой отдел Администрации города Сухум;
• Отдел кадров Администрации города Сухум;
• Отдел бухгалтерского учёта и отчётности Администра-

ции города Сухум;
• Общий отдел (канцелярия) Администрации города Сухум;
• Отдел градостроительного регулирования и архитектуры 

Администрации города Сухум;
• Отдел землеустройства Администрации города Сухум;
• Отдел опеки и попечительства Администрации города Су-

хум;
• Отдел по организации мероприятий и рекламе Админи-

страции города Сухум;
• Отдел международных связей Администрации города Су-

хум;
• Отдел информационного обеспечения Администрации го-

рода Сухум;
• Отдел муниципального имущества и приватизации Адми-

нистрации города Сухум;
• Отдел организационно-хозяйственного обеспечения Адми-

нистрации города Сухум.

Государственная инспекция Республики Абхазия по каран-
тину растений доводит до сведения населения, что плодо-
вым, декоративным и лесным культурам угрожает опасный 
карантинный вредитель ‒ американская белая бабочка. По-
явились гусеницы второго поколения.

При обнаружении необходимо уничтожить паутинные 
гнезда с гусеницами путем обрезки и сжигания.

Одновременно следует провести химическую обработку 
одним из следующих препаратов: «Децис», «Демилин», «Фа-
стак», «Каратэ».

За справками обращаться по адресу: г.Сухум, ул. Гулия, 28, 
Государственная инспекция РА по карантину растений.

К СВЕДЕНИЮ НАСЕЛЕНИЯ!

Мы у природы в гостях – 
главный урок пережитого 

рируя предупреждения, что во 
время грозы от деревьев нужно 
держаться подальше, операторы 
такси не успевали принимать 
заказы. Дождь продолжался не-
сколько часов, только стал чуть  
спокойнее к ночи. 

Такая же коварная погода по 
прогнозам ожидала нас и в вы-
ходные. Однако многочисленные 
туроператоры и сами отдыхаю-
щие не стали менять планов: 

– В воскресенье в 14.29 после 

полудня на пульт дежурного Гул-
рыпшского подразделения МЧС 
поступил звонок – два десятка 
взрослых и двое детей заблоки-
рованы на небольшом участке у 
мгновенно ставшей бурной реки 
Мачары.

Экскурсия на Ольгинские во-
допады близ Военно-Сухумской 
дороги (в 13 км от центральной 
трассы и в 4 км от центра села 
Цабал) превратилась в незапла-
нированный экстрим. На место 
мгновенно выдвинулась дежур-
ная группа из пяти человек во 
главе с майором Артемом Ка-
лейджяном. По звонку в Сухум 
тут же на подмогу поспешили 
коллеги-горноспасатели. 

С помощью веревок все забло-
кированные были извлечены из 
водяного плена и вывезены на 
специальном автотранспорте. 

Когда руководитель Гулрыпш-
ского подразделения Сергей 
Нерсесян давал комментарий 
нашей газете, он рассказал, что 
в тот самый момент его коллеги 
вывозили людей, с другой сторо-
не к бушующей реке подъезжали 
автомобили – и частные, и тур-
компаний – и выходящие из них 
отдыхающие, даже не поинтере-
совавшись, что же происходит, 
спрашивали, как переправиться 
к водопадам.

Наша газета не раз уже пу-
бликовала слова представителей 
МЧС, предупреждающих об от-
ветственности местные службы: 
гости зачастую и не подозрева-
ют, насколько коварными могут 
быть наши горы и реки, насколь-
ко надо быть внимательными и 
осторожными. Усложняет ситу-
ацию интернет. Гости нередко 
находят интересующие их при-
родные объекты по навигатору и 
отправляются к ним сами, даже 
без сопровождения. А это недо-
пустимо.

Колоссальный урон нанесла 
стихия Гагрскому району, горо-
ду, близлежщим селам. 

9 июля были подтоплены три 
села, поселок и часть самой Га-
гры. По оперативным данным, 
пострадало 1100 домовладений, 
250 автомобилей, пришлось оста-

новить движение по железной 
дороге, поскольку на нескольких 
участках подмыта насыпь под 
путями. Подтопленными оказа-
лись также первый этаж детского 
сада «Мрамза» в Гагре, отделе-
ние милиции в селе Бзыпта, дом 
культуры в городе Пицунде.

Обо всем этом глава Админи-
страции Гагрского района Юрий 
Хагуш доложил в понедельник 
на оперативном совещании в 
присутствии Президента Асла-
на Бжания и Премьер-министра 
Александра Анкваба. Руководи-
тели страны с утра прибыли в 

район в связи со сложившейся 
чрезвычайной ситуацией.

– Сейчас откачиваем воду, рас-
чищаем дороги, задействована вся 
имеющаяся техника, – отметил 
Хагуш. – В частности, откачиваем 
воду из подвалов высоток. Работа-
ют сейчас 200 человек, семь трак-
торов, 15 КамАЗов. 

На уточняющий вопрос Прези-
дента – восстановлено ли автомо-
бильное движение, Юрий Хагуш 
ответил, что да, восстановлено. 
Весь балласт, намытый накануне 
селевыми потоками, в частности,  
в районе заправки «Подорожник» 
на Бзыби расчистили в течение 
двух часов. Немалый урон по-
несла и Пицунда. Как сообщил 
министр туризма Теймураз Хиш-
ба на том же посвященном экс-
тренным мерам по преодолению 
последствий стихии совещании, 
затоплено 70 номеров, постояль-

цев переселили в другие номера, 
пострадавших нет. 

Была и остается проблема с 
электричеством, поскольку по-
страдал трансформатор. 

– Сейчас работает погружная 
помпа, мы рассчитываем подать 
электричество в течение дня, 
‒ сообщил нашей газете заме-
ститель главы Администрации 
города Пицунда Даут Вардания, 
– особенно пострадали дома на 
улице Лесной и в районе Птице-
фабрики. 

Как сообщил и. о. администра-
ции села Лдзаа Гурам Абгаджа-
ва, по последним данным, в селе 
Лдзаа пострадали около 300 до-
мов, но уже удалось частично 
наладить подачу питьевой воды, 
электрики занимаются своим де-
лом. 

Подразделения МЧС работают 
все это время, откачивают воду из 
подвалов, расчищают дороги. 

Удалось нам связаться и с жи-
телями села Лдзаа: 

– Мебель и бытовая техника на 
первом этаже затоплены, полон 
воды винный погреб, полностью 
погрузились в воду наши автомо-
били, – поделился житель ул. Аг-
рба, 44 в с. Лдзаа Дима Жиба. – К 
счастью, у нас все домашние жи-
вотные и скот уцелели, а вот кур, 
индюшек и цыплят вода унесла. 
Затоплен продовольственный 
магазин на нашей улице, многие 
частные гостиницы. 

А вот жители первой полосы 
у моря не пострадали, шторма 
не было, в целости и кафе в при-
брежной зоне. 

Вот что сказал еще один жи-
тель Лдзаа, Беслан Бения: 

– Река Амзыхуа вышла из бе-
регов, в районе Речной улицы в 
селе снесены два моста. Не вы-
держивали напора заборы и на-
весы. Стихия беспощадно лома-
ла все на пути, несущаяся вода 
не находила выхода, ливневая 
канализация оказалась либо за-
сыпанной, либо забилась и не 
была почищена вовремя. 

Увы, только теперь многие жи-
тели поняли, что сыграло свою 
роль и невнимание к водоот-
ведению – важной инженерной 
составляющей при строитель-
стве. Многие владельцы частных 
домов и гостиниц пренебрегли 
этим при возведении зданий. 

Свидетелем стихийного бед-
ствия стала наша коллега Марина 
Габрия. Как раз в разгар стихии 
в воскресенье 9 июля она с под-
ругами ехала от российской гра-
ницы в Гудауту и видела и ужа-
сающие селевые потоки, которые 
стекали со всех возвышенностей, 
несущие огромные валуны и ув-
лекающие огромные пласты ло-
мающегося асфальта трассы. На 
глазах нашей коллеги сносило 
кровли с апацх и других неболь-
ших строений вдоль дороги. 

– Когда мы доехали до Бзыби,  
– рассказывала она, – я поняла, 
что затоплен весь Гагрский рай-
он, Бзыпта, что это стихийное 
бедствие небывалого прежде 
масштаба. 

Человек чувствует себя кро-
хотным и беспомощным в такие 
минуты. Ощущаешь, что мы го-
сти в этом бушующем мире, что 
все мы у природы в гостях. 

Милана ЖИБА, 
Юлия СОЛОВЬЕВА
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